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◆本报见习记者李翔宇

在甘肃省兰州市，始建于 1958 年
的中国石油兰州石化公司（以下简称
兰州石化）在 2023 年 3 月底作出了一
项意义重大的决定：为了坚决扛起保
护母亲河的政治责任，兰州石化关停
所有地下水取水工程。

“地下水水质好，温度低，价格低，
十分适用于工业用水。但为了保护母
亲河，打好黄河流域深度节水控水攻
坚战，我们停运了黄河北罐区及跨越
黄河危险品输送管线、停用了地下水
取水工程。”兰州石化安全环保部副部
长张学智说。

在兰州石化黄河北罐区，巨大的
球罐悄然伫立，已经没有了运行的痕
迹。张学智告诉记者，目前，黄河北罐
区已经全部退出生产序列。

兰州石化地处黄河上游，“喝着黄
河水，想着下游人”，公司的可持续发
展与黄河的生机密不可分。

促进高质量发展，首先要把环境
治理好。兰州石化护好母亲河的决心
不仅体现在关停工程上，也体现在治

水治气中。
在兰州石化公用工程一部的生产现

场，化工污水处理装置正在平稳运行。
兰州石化工艺技术员程增强告诉记者，这
一装置主要承担公司西区化工废水的处理
任务，现处理污水能力可达 1200T/h。“我
们先后在 1978 年、2002 年、2017 年进行
了 3 次扩能改造，进一步提升装置出水
水质。”

在污水处理车间，技术员现场对处
理后的尾水进行了取样。据了解，在这
里，处理后的废水用来灌溉花草，并且用
养金鱼的办法监测排入黄河的废水水
质。目前，厂区排出的尾水已达到地表
水Ⅱ类标准，出水水质远好于《石油化学
工业污染物排放标准》（GB31571-2015）
要求的排放指标。

在致力于污水处理的同时，兰州石
化对污水处理过程中产生的废气也进行
了收集处理。2013 年 5 月，兰州石化建
成 投 运 废 气 净 化 装 置 ，并 分 别 于 2015
年、2019 年、2020 年进行 3 次改造。2022
年，兰州石化追加投资 700 万元，新建高
浓度废气脱硫预处理设施。“这套设施采
用碱洗+水洗工艺技术，用于去除高浓

度废气中的硫化氢气体，能够保护催
化剂，进一步提高废气处理设施运行
稳定性。”程增强说。

如今的兰州石化，排出的尾水清
澈，排出的废气没有难闻的气味，周边
百姓得以安居乐业，企业员工的健康
和安全也得到了保障。

关停高污染设施，提高环境治理
成本，并没有降低兰州石化的生产效
能，反而推动其向着清洁化、高质量发
展的方向迈进。兰州石化聚焦减油增
化、高端聚烯烃、高性能合成橡胶、新
型催化剂等新技术，长远谋划“双碳双
新”技术在生产中的应用。“新建的丙
烯腈焚烧炉采用先进技术，以焚烧方
式对丙烯腈装置产生的废水进行处
理，每小时可无害化处理 16 吨废水，
是兰州石化落实中央‘双碳’工作部
署、加快绿色低碳转型的重要举措。”
张学智表示。

实际上，兰州石化的做法只是甘
肃省推动黄河流域生态保护和高质量
发展的一个缩影。甘肃省身处黄河上
游，黄河流经甘肃 913 公里，60%的水
来自兰州以上河段，是黄河重要水源
涵养区和补给区。为做好黄河流域污
染防治工作，甘肃省紧紧围绕黄河生
态战略定位，坚持“四水四定”，严把项
目准入，不断提高水资源集约节约利
用，持续引导产业结构调整升级，推进
产业绿色低碳转型发展。坚持以巩固
改善环境质量为核心，加强重点行业
污染综合治理和清洁化改造，深入实
施 工 业 企 业 废 水 深 度 处 理 与 循 环
利用。

“每个‘黄河娃’都热爱自己的家
乡，每个‘黄河娃’都希望把家乡建设
得更加美丽。生活在上游的我们，更
会 保 护 好 我 们 的 母 亲 河 。”程 增 强
表示。

身处黄河边的选择身处黄河边的选择

◆◆本报见习记者任靖本报见习记者任靖

从北京市区出发，一路向西，经过
3 个小时的车程，记者终于在北京百
花山国家级自然保护区（以下简称百
花山保护区）见到了世界上最“孤独”
的葡萄——百花山葡萄。它是北京市
特有的野生植物，也是北京市唯一的
国家一级保护植物。目前，全世界已
发现的百花山葡萄仅有两株。

“1984 年，北京林业大学老师路
端正在门头沟区发现第一株百花山葡
萄野生个体，其叶片呈掌状深裂或全
裂，与其他种类的葡萄差异显著。”百
花山保护区科研监测科科长赵明腾给
记者讲起百花山葡萄的发现过程，“叶
裂是叶片的基本形态之一，相当于人
的手指头缝，深裂说明叶裂比较深。”

1993 年 ，百 花 山 葡 萄 被 正 式 命
名，这株葡萄也成为世界上唯一一株
被发现的百花山葡萄野生个体。直
到 2016 年 ，百 花 山 保 护 区 的 工 作 人
员才在一条山沟内发现第二株百花
山葡萄野生个体个体——两株葡萄隔着两株葡萄隔着
3030 公里的距离遥遥相望公里的距离遥遥相望，，共同延续种共同延续种
群血脉群血脉。。但令人惋惜的是但令人惋惜的是，，两株葡萄两株葡萄
都是雌株都是雌株，，无法通过自然方式繁衍无法通过自然方式繁衍。。

““在发现第二株葡萄后在发现第二株葡萄后，，我们第一我们第一
时间对时间对其开展监测其开展监测，，并于并于20192019年为它架年为它架
上了一层钢丝铁网上了一层钢丝铁网，，减少人类活动及野减少人类活动及野
生动物对它的干扰生动物对它的干扰。”。”赵明腾告诉记者赵明腾告诉记者。。

百花山保护区积极实施百花山保护区积极实施《《20222022 年年
北京百花山国家级自然保护区极小种北京百花山国家级自然保护区极小种
群野生植物百花山葡萄保育项目群野生植物百花山葡萄保育项目》，》，针针
对两株葡萄加设物联网监测系统对两株葡萄加设物联网监测系统，，在在
其周边设置气象监测其周边设置气象监测、、物候监测物候监测、、病虫病虫
害监测等设备设施害监测等设备设施，，实现对百花山葡实现对百花山葡
萄及其生长环境的实时监测萄及其生长环境的实时监测，，强化就强化就
地保护地保护。。

““现在葡萄已经长到了两三米高现在葡萄已经长到了两三米高，，
是是 20192019 年的近十倍年的近十倍。”。”赵明腾高兴地赵明腾高兴地
说说。。在问及为什么花这么大力气保护在问及为什么花这么大力气保护
一株小小的葡萄时一株小小的葡萄时，，赵明腾告诉记者赵明腾告诉记者，，
百花山葡萄是最原始的野生种百花山葡萄是最原始的野生种，，对于对于
保护生物多样性具有重要意义保护生物多样性具有重要意义。“。“等它等它
的种群扩大后的种群扩大后，，我们还将进一步发掘我们还将进一步发掘
它的价值它的价值。”。”

百花山保护区的力气可不只用在百花山保护区的力气可不只用在
葡萄上葡萄上，，还体现在还体现在““迎豹回家迎豹回家””计划上计划上。。

““这是一只有北京户口的豹子这是一只有北京户口的豹子。”。”
在百花山保护区野生动植物科普博物在百花山保护区野生动植物科普博物

馆内馆内，，珍稀动物救护站工作人员刘小龙珍稀动物救护站工作人员刘小龙
指着野生豹的标本给记者讲起了指着野生豹的标本给记者讲起了““大猫大猫
们们””的故事的故事。。

百花山及其周边地区是国家一级保百花山及其周边地区是国家一级保
护动物野生豹的原始栖息地护动物野生豹的原始栖息地，，但由于生但由于生
态环境被破坏态环境被破坏，，野生豹踪迹难寻野生豹踪迹难寻，，最后一最后一
次在京西现身已是上世纪次在京西现身已是上世纪 9090 年代年代。。野野
生豹对维护森林生态健康和平衡具有重生豹对维护森林生态健康和平衡具有重
要作用要作用，，也是判断生态系统是否健康的也是判断生态系统是否健康的
重要标志重要标志。。为了为了““迎豹回家迎豹回家”，”，百花山保百花山保
护区积极开展生态修复护区积极开展生态修复，，生态环境逐渐生态环境逐渐
好转好转，，生物多样性更加丰富生物多样性更加丰富，，这个位于门这个位于门
头沟的保护区逐渐成为京西重要的生态头沟的保护区逐渐成为京西重要的生态
屏障屏障。。

此外此外，，百花山保护区积极推进生物百花山保护区积极推进生物
多样性本底调查多样性本底调查，，开展珍稀濒危植物专开展珍稀濒危植物专
项调查项调查，，并布设上百台红外相机并布设上百台红外相机，，加强对加强对
野生动物种群的监测野生动物种群的监测，，为保护区内为保护区内 12921292
种植物和种植物和 271271种动物保驾护航种动物保驾护航。。

在保护力度不断加大的背景下在保护力度不断加大的背景下，，百百
花山也给人们带来了很多惊喜花山也给人们带来了很多惊喜。“。“去年冬去年冬
季季，，有有 3030 多只褐马鸡出现在保护区内的多只褐马鸡出现在保护区内的
游览步道上游览步道上。”。”百花山保护区管理处资源百花山保护区管理处资源
保护科科长刘璐静告诉记者保护科科长刘璐静告诉记者，，褐马鸡是褐马鸡是
国家一级重点保护野生动物国家一级重点保护野生动物，，也是中国也是中国
特有的鸟类特有的鸟类。。

““这可是有文化的鸡这可是有文化的鸡，《，《山海经山海经》《》《禽禽
经经》》中都能见其身影中都能见其身影。”。”刘小龙打趣道刘小龙打趣道，，

““顶戴花翎中的翎有一部分用的就是褐顶戴花翎中的翎有一部分用的就是褐
马鸡的尾羽马鸡的尾羽。”。”但是但是，，随着人类活动加剧随着人类活动加剧，，
野生褐马鸡数量大幅下降野生褐马鸡数量大幅下降，，最少时不过最少时不过
百只百只，，百花山保护区内更是寥寥百花山保护区内更是寥寥。。

为此为此，，百花山保护区不断加强对褐百花山保护区不断加强对褐

马鸡的保护马鸡的保护。。如今如今，，保护区内褐马鸡保护区内褐马鸡
数量已达数量已达 200200 余只余只。“。“相当于这里有五相当于这里有五
六个褐马鸡集群六个褐马鸡集群，，或者更多或者更多。”。”刘璐静刘璐静
告诉记者告诉记者，“，“护林员护林员巡山的时候经常能碰巡山的时候经常能碰
到它们到它们，，有时候直线距离仅有二三有时候直线距离仅有二三十米十米。”。”

百花山保护区内的护林员多为当百花山保护区内的护林员多为当
地村民地村民，，负责监测记录保护区内动植负责监测记录保护区内动植
物的生长状况物的生长状况。“。“之所以选择周边村民之所以选择周边村民
做护林员做护林员，，一方面是因为他们对当地一方面是因为他们对当地
地形和动植物比较熟悉地形和动植物比较熟悉；；另一方面通另一方面通
过巡山过巡山、、为科研人员提供向导为科研人员提供向导，，能帮助能帮助
他们就地就业他们就地就业，，增加收入增加收入。”。”百花山保百花山保
护 区 管 理 处 常 务 副 主 任 杨 宏 告 诉护 区 管 理 处 常 务 副 主 任 杨 宏 告 诉
记者记者。。

““百花山保护区位于深山区百花山保护区位于深山区，，村民村民
收入不高且多以老年人口为主收入不高且多以老年人口为主，，以前以前
部分村民对保护区认可度不高部分村民对保护区认可度不高，，认为认为
保护区对人为活动的限制太多保护区对人为活动的限制太多，，制约制约
了当地发展了当地发展。。为此为此，，我们与当地政府我们与当地政府
一道积极探索新的增收方式一道积极探索新的增收方式，，鼓励村鼓励村
民发展林下经济和特色民宿民发展林下经济和特色民宿。”。”杨宏表杨宏表
示示，“，“随着生态环境好转和基础设施完随着生态环境好转和基础设施完
善善，，来游玩的游客越来越多来游玩的游客越来越多，，村民们逐村民们逐
渐意识到保护区建得好渐意识到保护区建得好，，也应该建也应该建，，因因
为景美了为景美了、、山绿了山绿了，，钱也就有了钱也就有了。”。”

如今如今，，百花山保护区正积极探索百花山保护区正积极探索
绿色经济新业态绿色经济新业态，，依托当地优质的生依托当地优质的生
态环境态环境，，通过深入挖掘区域资源特色通过深入挖掘区域资源特色，，
建设观星观鸟平台建设观星观鸟平台、、准专业圆顶天文准专业圆顶天文
台及远程天文台等台及远程天文台等，，打造打造““百花星空百花星空””
IPIP 和特色观鸟活动品牌和特色观鸟活动品牌，，推动推动““星空星空++
科教研学科教研学++休闲康养休闲康养””等业态有机融等业态有机融
合合，，带动周边区域经济发展带动周边区域经济发展。。

——和谐之行

◀百花山葡萄

▶红外相机拍摄到的褐马鸡

最最““孤独孤独””的葡萄和有故事的的葡萄和有故事的““鸡鸡””

◆◆本报记者邹祖铭本报记者邹祖铭

今年四月的某一天今年四月的某一天，，专程去成都看专程去成都看
熊猫界熊猫界““顶流顶流””花花的北京市民小静花花的北京市民小静，，在在
排队参观途中排队参观途中，，打开微信里的打开微信里的““看雪山看雪山””
小程序小程序，，查询明日的查询明日的““雪山指数雪山指数”，”，希望希望
第二天不出酒店就能看到杜甫笔下第二天不出酒店就能看到杜甫笔下““窗窗
含西岭千秋雪含西岭千秋雪””的美景的美景。。

当她开心地查询到明日的当她开心地查询到明日的““雪山指雪山指
数数””为一级清晰可见的时候为一级清晰可见的时候，，和她一起和她一起
游玩的本地朋友却一副习以为常的样游玩的本地朋友却一副习以为常的样
子告诉小静子告诉小静：“：“现在现在，，我们坐在成都家我们坐在成都家
里里，，经常打开窗户就可以看到百里之外经常打开窗户就可以看到百里之外
的西岭雪山的西岭雪山、、幺妹峰幺妹峰，，运气好的话运气好的话，，还能还能
够拍到百公里之外的贡嘎雪山够拍到百公里之外的贡嘎雪山。”。”

成都市民可以在雪山下的公园城成都市民可以在雪山下的公园城
市里惬意生活市里惬意生活，，和成都仅用和成都仅用 55 年时间就年时间就
让让 PMPM22..55 浓度下降了约浓度下降了约 3636%%，，城市大气城市大气
环境得到实实在在的改善环境得到实实在在的改善，，有着密切的有着密切的
联系联系。。

党的二十大报告提出党的二十大报告提出，，深入推进环深入推进环
境污染防治境污染防治。。坚持精准治污坚持精准治污、、科学治科学治
污污、、依法治污依法治污，，持续深入打好蓝天持续深入打好蓝天、、碧碧
水水、、净土保卫战净土保卫战。。加强污染物协同控加强污染物协同控
制制，，基本消除重污染天气基本消除重污染天气。。

近年来近年来，，山东省充分运用环境空气山东省充分运用环境空气
自动监测自动监测、、污染源自动监控污染源自动监控、、移动源监移动源监
控等数据资源控等数据资源，，创新建立环境空气污染创新建立环境空气污染
高值区管理常态化机制高值区管理常态化机制，，发挥发挥““锁定高锁定高
值区域—组分解析溯源—定向精准施值区域—组分解析溯源—定向精准施
策策””工作效能工作效能，，助推全省大气环境质量助推全省大气环境质量
提升提升。。

山东省生态环境监测中心负责人山东省生态环境监测中心负责人
表示表示：“：“建立高值区管理机制的主要目建立高值区管理机制的主要目
的的，，就是基于覆盖全省的高密度环境空就是基于覆盖全省的高密度环境空
气自动监测网络气自动监测网络，，运用多污染物协同监运用多污染物协同监
测测、、环境质量与污染源关联分析等手段环境质量与污染源关联分析等手段
筛选高值区筛选高值区，，实现高值区的识别实现高值区的识别、、消除消除
闭环管理闭环管理，，有效改善环境空气质量有效改善环境空气质量。”。”

数据显示数据显示，，在高值区管理机制的正在高值区管理机制的正
向推动下向推动下，，20222022 年年，，山东省山东省 PMPM22..55平均浓平均浓
度为度为 3636 微克微克//立方米立方米，，同比改善同比改善 77..77％％；；
环境空气质量综合指数平均为环境空气质量综合指数平均为 44..1717，，同同
比 改 善比 改 善 44..88％％ ；；优 良 天 数 比 例 平 均 为优 良 天 数 比 例 平 均 为
7373..22％％，，同比改善同比改善 22..11个百分点个百分点。。

山东省建立高值区管理机制山东省建立高值区管理机制，，用精用精
准准、、科学的武器不断推动大气污染防治科学的武器不断推动大气污染防治
走深走实走深走实。。

与山东省相邻的河北省与山东省相邻的河北省，，长期以长期以
来来，，1111 个设区市空气质量综合指数在个设区市空气质量综合指数在
全国重点城市排名中并不理想全国重点城市排名中并不理想，，巩固空巩固空
气质量气质量““退后十退后十””的目标也颇具挑战的目标也颇具挑战。。

今年以来今年以来，，河北省围绕大力推进结河北省围绕大力推进结
构优化调整构优化调整、、持续做好工业企业达标排持续做好工业企业达标排
放治理监管放治理监管、、全面巩固空气质量全面巩固空气质量““退后退后
十十””成果等多方面成果等多方面，，制定了制定了 3030 项大气污项大气污
染防治措施染防治措施。。

巩固重点城市巩固重点城市““退后十退后十””成果成果，，河北河北
省生态环境厅坚持因地制宜省生态环境厅坚持因地制宜、、因城施因城施
策策，，不断完善常态化管控机制不断完善常态化管控机制。。加强省加强省
市县大气污染调度指挥中心市县大气污染调度指挥中心 2424 小时在小时在
岗值班值守岗值班值守，，以推高值以推高值、、消火点为重点消火点为重点，，
强化实时推送处置机制强化实时推送处置机制。。组建组建 100100 人人
的执法尖兵队伍的执法尖兵队伍，，深入石家庄深入石家庄、、唐山唐山、、保保
定等重点城市开展专项督导检查定等重点城市开展专项督导检查，，帮助帮助
指导当地全面提升环境治理水平指导当地全面提升环境治理水平。。

精准开展污染防治精准开展污染防治，，河北省生态环河北省生态环

境厅聚焦石化境厅聚焦石化、、化工等化工等 1212 个涉个涉 VOCsVOCs
重点排放行业企业重点排放行业企业 98009800 家家，，提早开展提早开展
重点行业企业污染治理重点行业企业污染治理，，深入排查整治深入排查整治
挥发性有机液体储罐挥发性有机液体储罐、、敞开液面逸散敞开液面逸散、、
泄漏检测与修复等泄漏检测与修复等 1010 个方面挥发性有个方面挥发性有
机物治理的突出问题机物治理的突出问题，，加快推进加快推进 27002700
个涉个涉 VOCsVOCs 治理项目建设治理项目建设。。高标准高高标准高
质量推进重点行业环保绩效创质量推进重点行业环保绩效创 AA，，编制编制
77 个重点行业创个重点行业创 AA 标准标准，，组织拟创组织拟创 AA 的的
6060 家企业对标标准家企业对标标准，，加快推进加快推进 119119 个超个超
低排放改造和深度治理项目低排放改造和深度治理项目、、7676 个无个无
组织排放管控项目建设组织排放管控项目建设。。

在污染物协同控制下在污染物协同控制下，，今年第一季今年第一季
度度，，河北省河北省 PMPM22..55平均浓度为平均浓度为 5656..88 微克微克//
立方米立方米，，1111 个设区市空气质量综合指个设区市空气质量综合指
数首次位于全国重点城市排名后数首次位于全国重点城市排名后 2525 位位
以外以外。。

新疆维吾尔自治区乌鲁木齐市新疆维吾尔自治区乌鲁木齐市、、昌昌
吉州局部吉州局部、、五家渠市和石河子市五家渠市和石河子市（（以下以下
简称简称““乌—昌—石乌—昌—石””区域区域）），，产业结构偏产业结构偏
重重，，能源结构偏煤能源结构偏煤，，公路运输占比高公路运输占比高，，
20222022 年年 11 月—月—33 月月，，区域重污染天数比区域重污染天数比
例高达例高达 3030..44%%。。同年同年 44 月月，“，“乌—昌—乌—昌—
石石””区域因大气污染防治重点工作不严区域因大气污染防治重点工作不严
不实不实、、同防同治短板突出同防同治短板突出、、重污染天气重污染天气
应对不力应对不力、、采暖期重污染天气频发采暖期重污染天气频发、、大大
气污染形势依然严峻等问题气污染形势依然严峻等问题，，被中央生被中央生
态环保督察组点名通报态环保督察组点名通报。。

消除重污染天气消除重污染天气，，是摆在是摆在““乌—昌乌—昌——
石石””区域面前的一道难题区域面前的一道难题。。但在治污攻但在治污攻
坚的道路上坚的道路上，，唯有攻其至难唯有攻其至难，，方能图其方能图其
至远至远。。

今年以来今年以来，，新疆维吾尔自治区生态新疆维吾尔自治区生态
环境厅主要领导多次带队进行实地调环境厅主要领导多次带队进行实地调
研研，，成立成立 55 个监督帮扶组个监督帮扶组，，对对““乌—昌—乌—昌—
石石””区域等重点区域企业落实重污染天区域等重点区域企业落实重污染天
气应急减排措施气应急减排措施、、在线监测设施运行在线监测设施运行、、
排污许可制度落实等情况进行突击检排污许可制度落实等情况进行突击检
查查，，并对部分企业开展了手工监测并对部分企业开展了手工监测，，曝光曝光
了一批环境违法行为典型案例了一批环境违法行为典型案例。。对标对标
20222022年全国空气质量平均水平年全国空气质量平均水平，，自治区自治区
生态环境厅牵头制定了生态环境厅牵头制定了《“《“乌—昌乌—昌—石—石””
区域大气环境整治区域大气环境整治 20232023 年行动方案年行动方案》》
和和《“《“乌—昌—石乌—昌—石””区域大气污染防治三区域大气污染防治三
年年（（20232023——20252025 年年））攻坚方案攻坚方案》。》。同时同时，，
指导指导““乌—昌—石乌—昌—石””区域重点行业企业区域重点行业企业
制定污染治理减排制定污染治理减排““一企一策一企一策””方案方案，，明明
确了污染减排目标和治理举措确了污染减排目标和治理举措。。

自治区生态环境厅相关负责人介自治区生态环境厅相关负责人介
绍绍：“：“我我们将加快建成们将加快建成‘‘乌—昌—石乌—昌—石’’区域区域
重污染天气应对指挥调度系统重污染天气应对指挥调度系统，，完善涉气完善涉气
企业污染物排放在线监测和污染源智能企业污染物排放在线监测和污染源智能
视频监控视频监控，，实时精准识别大气污染问题实时精准识别大气污染问题，，
实现实现测管联动测管联动，，为区域空气质量改善提为区域空气质量改善提
供技术支撑供技术支撑、、数据支撑和业务支撑数据支撑和业务支撑。”。”

根据根据《《20222022 中国生态环境状况公中国生态环境状况公
报报》，》，全 国 空 气 质 量 稳 中 向 好全 国 空 气 质 量 稳 中 向 好 。。 全 国全 国
339339 个地级及以上城市个地级及以上城市 PMPM22..55 平均浓度平均浓度
为为 2929 微克微克//立方米立方米，“，“十三五十三五””以来可比以来可比
数据已实现数据已实现““七连降七连降”。”。66 项主要污染项主要污染
物平均浓度连续物平均浓度连续 33 年稳定达标年稳定达标。。重度重度
及以上污染天数比例为及以上污染天数比例为 00..99%%，，同比下同比下
降降 00..44 个百分点个百分点，，首次降低到首次降低到 11%%以内以内。。

我们坚信我们坚信，，沿着人与自然和谐共生沿着人与自然和谐共生
之路之路，，深入打好污染防治攻坚战深入打好污染防治攻坚战，，蓝天蓝天
白云白云、、繁星闪烁终成现实繁星闪烁终成现实，，美丽中国的美丽中国的
美好新图景尽在眼前美好新图景尽在眼前。。

◀技术人
员现场取样


